

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado 23 de Febrero de 1901

Año XXX. Núm. 8.385

## EL SEÑOR SILVELA

En los periódicos franceses, encontramos un extracto de las declaraciones que el señor Silvela ha hecho al corresponsal de «Le Gaalvis», en interview celebrada con este.

El corresponsal pone en boca del expresidente del Consejo las siguientes frases:

«No hay que extrañar, dijo, que los amantes de combinaciones ministeriales las busquen y hasta las propaguen si para ello tienen medios, pero semejante eventualidad me parece menos temible que los programas de los dos partidos que se suceden en el poder.»

El programa del partido conservador se diferencia del liberal en pequeños detalles.

¿Qué quieren los liberales?

¿Qué quiere el señor Sagasta?

El sufragio universal es un artículo del programa liberal que los conservadores han aceptado en la práctica.

Así, pues, nosotros tenemos el sufragio universal.

La creación del Jurado, en lo criminal, es la segunda de las grandes reivindicaciones del partido liberal.

El Jurado existe y funciona, y la libertad está dada por entero á toda España.

Pero yo creo que esto es una situación de hecho.

Es evidente que los establecimientos religiosos, en España, se hallan organizados de una manera absolutamente superior á los demás que también se dedican á la enseñanza, de tal suerte que los mas fervientes partidarios de la educación laica se ven obligados á confiar sus propios hijos á dichos establecimientos religiosos para que reciban la enseñanza y una educación convenientes.

¿Es esto un bien? ¿Es un mal que haya conseguido tal resultado el establecimiento del régimen de la libertad de enseñanza?

No lo sé. Hago constar únicamente que el libre ejercicio de la concurrencia, reclamada en otro tiempo á grandes gritos por los liberales, ha hecho resaltar la brillante superioridad de los establecimientos religiosos sobre las demás empresas de enseñanza similares.

Ahora que los liberales han visto de terminado movimiento, desearían dictar medidas restrictivas á la libertad de enseñar, contradiciéndose de esta manera con las teorías y doctrinas mantenidas y practicadas por ellos.

Cuando los liberales gritan ¡Abajo los jesuitas! debe entenderse ¡Abajo la libertad de enseñar dada á los jesuitas!

El señor Silvela se extiende en otro género de consideraciones políticas respecto del partido liberal, diciendo, entre otras cosas, que el programa del señor Sagasta no contiene ningún punto de importancia y que alguna de las reformas que presentaría á las Cortes,

no tendrían novedad y además serían muchas de ellas incompatibles con lo mantenido hasta el presente por el partido liberal.

## LA SANTA CUARESMA

Pasó ya el Carnaval y tal vez por disposición sobrehumana y por coincidencia necesaria, sus últimas carcajadas se han confundido por espacio de muchos siglos, con las primeras campanadas con que la Iglesia anuncia la llegada de la Cuaresma.

Ahora mas que nunca, es preciso que los verdaderos católicos, recordemos los misterios de nuestra Santa Iglesia: ahora mas que nunca, en que desgraciadamente se confunde la idea religiosa y la idea política, siendo así que política puede haber mil y mil, y religión no puede haber mas que una, la religión de Jesucristo, cuyos principales lemas son Paz y Caridad: y no hay que dudar, si todos ejerciésemos los diez mandamientos de la Ley de Dios, si todos los cumpliéramos estrictamente, entonces disfrutaríamos la verdadera libertad.

¡Escarnio horrible! El carnaval, esa fiesta degenerada que afortunadamente desaparece, pues cada año la vemos decrecer; esos días inmorales los de mayor predominio de la materia, casi unidos á los de la meditación y el recogimiento.

¡Cuaresma! Nombre que encierra en sí el misterio mas grande, la filosofía mas absoluta, la redención del género humano.

Si penetramos en el interior de los templos, encontramos el bálsamo suave á nuestras amarguras; sus oscuras bóvedas, son para nosotros albergue sublime y consolador donde voluntariamente nos encerramos, para admirar los mas altos misterios de nuestra religión sacrosanta.

Si pasamos nuestra vista por los Santos Evangelios, encontramos en ellos las enseñanzas mas saludables, y las ideas que en nuestra mente encontramos oscuras, allí las vemos claras como la luz del sol.

¿Que misterio nos representa la Cuaresma? Lo primero y principal es recordarnos que Dios, el Supremo hacedor, el Divino Maestro, se hizo hombre para salvar la humanidad; después recordar al hombre que polvo es y en polvo se ha de convertir.

¿De qué sirve la ambición de este mundo, si reflexionamos que todo desaparece cual nube de humo?

Empieza hoy el tiempo santo de la Cuaresma, y los verdaderos católicos es preciso que defendamos la religión de nuestros mayores, que penetremos en los templos y hagamos verdadera ostentación de nuestras ideas.

Desde hoy la Iglesia Católica Apostólica Romana, comienza á recordarnos la Pasión Sagrada, que representa la égioga mas hermosa, el poema mas

acabado, el drama mas sublime y tierno al mismo tiempo, ¡cuadro que la fe ha ordenado con resplandores divinos! ¡Poema que solo puede leerse á través de una nube de lágrimas! ¡Aurora que al contemplarla con los ojos de la razón y de la fe, hace doblar las rodillas é inclinar la cabeza!

Todo esto nos recuerda la Santa Cuaresma, y preciso es que si queremos que el mundo marche no por los derroteros del egoísmo que engendra el odio, sino por las sendas del bien, vayamos en esta época á la casa de Dios á recordar los preceptos divinos.—

ANTONIO LARRAD GONZÁLEZ.

Miércoles de Ceniza de 1901.

(«La Dinastía.»)

## NOTICIAS

De una interesante carta que publica «El Economista» de su corresponsal en Tánger, tomamos la siguiente estadística comparativa del comercio de exportación de Europa á Marruecos:

Inglaterra, 26.568.588 pesetas.—  
Francia, 12.215.540.—Alemania, 8 millones 344.116.—Bélgica, 3.369.640.—  
España, 392.358.—Suecia, 407.792.—  
Varios, 329.154.

Según leemos en la prensa extranjera, se ha perdido toda esperanza de poder salvar á los mineros que han quedado dentro de la mina de Cumberland (Canadá), en cuyo seno se declaró un horrible incendio.

Los infelices mineros que se hallan en tal situación son 65, de los cuales 27 son blancos, 29 chinos y 9 japoneses.

La mina será inundada para evitar mayores explosiones.

A un periódico de París telegrafían desde Barcelonnette (Francia), ciudad situada á una altitud de 1.133 metros, que en los primeros días del presente mes cayó una copiosa nevada, dejando una capa de nieve de 20 centímetros de espesor.

A pesar de haber brillado el sol durante algunos días, la nieve no se derretió.

Durante diez días marcó el termómetro á la sombra 21 grados bajo cero, como temperatura máxima y de 18'9 bajo cero como mínima.

Con motivo de la estadística hecha sobre los bienes poseídos por las Congregaciones religiosas se ha hablado mucho en Francia de los mil millones de los conventos, y por este camino se ha calculado lo que esto puede significar comparado con la fortuna total de Francia.

Hay 110.000 millones en inmuebles.

En valores mobiliarios, 90.000, de los cuales 70.000 corresponden á valores franceses, y 20.000 á extranjeros.

Hay además 25.000 millones de bienes que no se clasifican ni como inmuebles, ni como mobiliarios, es decir, má-

quinas, objetos de arte, piedras preciosas, etc.

Total, 225.000 millones de franco. Se ve, pues, que con ser muy respetable cantidad la que representan los bienes de las Congregaciones, es una parte muy pequeña de la riqueza total del país.

El primer almirante Mr. Boerrese de la Armada noruega, va á pedir al Parlamento que en los próximos presupuestos de Marina se incluya un crédito suplementario de 35.000 libras esterlinas para la construcción de un barco submarino del sistema inventado por el constructor del «Holland» para la Armada de los Estados Unidos, de los cuales adquiere seis el Norteamérica.

Los submarinos del tipo «Holland» tienen una velocidad de 9 nudos por hora en la superficie del agua y cuando estan sumergidos. Se sumergen hasta una profundidad 10 metros y pueden permanecer dentro del agua durante un periodo de cuatro horas.

Según el citado almirante, aquella clase de buques se adaptan perfectamente en un país como Noruega, cuyas costas llenas de recodos y escondrijos les permiten operar con toda seguridad y hacer mucho daño al enemigo sin recibir ellos ninguno.

Noruega (como España), tiene poca marina militar y puede, sin embargo, defender con los submarinos muy bien sus costas.

Cada submarino tipo «Holland» necesita para navegar más que cuatro tripulantes y con ellos puede hacer á las escuadras enemigas el mismo daño que si fueran acorazados ó cruceros tripulados cada uno de ellos por 300 hombres.

El actual invierno es rigurosísimo en los Estados Unidos.

El puerto de Nueva York tiene grandes témpanos de hielo; los canales estan cristalizados y la navegación se suspendió.

En Manhattan, la temperatura ha descendido á 12 bajo cero.

Los Estados del Este han sido víctimas de una terrible tempestad de nieve. Han ocurrido numerosos siniestros y ritmos.

Nunca el puerto de Nueva York había visto helado de manera tan completa.

Dicen de Londres que, contestando Mr. Chamberlain á las censuras que le han dirigido en el Parlamento referentes á la guerra del Africa Austral, ha declarado que la política del Gobierno no ha variado respecto de dicha guerra y que nada por tanto tiene que añadir acerca del Gobierno que se establecerá en las dos repúblicas africanas.

En la última nota publicada por el «War Office» acerca de las bajas sufridas por los ingleses en el Transvaal figuran 39 muertos, 30 heridos y 12 enfermos.

telegrafian de Berlín que el ministro de la Guerra ha ordenado que se hagan los ensayos de un fusil con cargador automático que acaba de inventarse.

Telegrafian de Londres que se ha cerrado en aquella capital una maniobra pidiendo que se haga la paz a los boers en condiciones honrosas y se les conceda la independencia.

Hace tiempo que en diversos puntos del extranjero se ha iniciado una enérgica campaña contra las bebidas alcohólicas, y no es Francia la que mejor se distingue en esta propaganda.

Pero donde ha adquirido caracteres permanentes, hasta el punto de crear verdaderos conflictos, ha sido en América, y las que han tomado la empuñadura a su cargo han sido las mujeres.

Mistress Nation, Las Cansas, fué la primera en tomar la iniciativa, fundando una Union de Temperancia, que cuenta actualmente con mas de diez mil adeptos.

Lo mas curioso es que, para conseguir sus propósitos, no dudan las amigas de Miss Nation en apelar á la fuerza.

Las cruzadas que han tomado el nombre de nationistas recorren las calles de las poblaciones donde habitan, formando grupos, cantando y rezando.

Penetran en las tabernas y demás establecimientos de bebidas, y obligan á los industriales, de grado ó por fuerza, á cerrar el establecimiento.

La Policía ha tratado de intervenir; pero las cruzadas, en su exaltacion histérica, pues consideran á su general como una iluminada, han agredido á los agentes, poniéndolos como digan afeos á arañazos y bofetones.

Las poblaciones han tomado parte á favor de los alborotadores, y lo que empezó como una empresa filantrópica y humanitaria, ha terminado en un grave conflicto de orden público.

Las autoridades no saben que hacer, pues aunque dice el refrán que los años blancos no ofenden, los polizontes norteamericanos no son de la misma opinion que el famoso ministro de Fernando VII, y aseguran que sus puñaladas duelen tanto como las de cualquier boxeador.

El automóvil mas rápido se lo ha mandado fabricar el archimillonario Vanderbilt, por la suma de sesenta mil francos.

Andará 70 millas por hora y lo consume una casa francesa.

París 15.—Hace un frío horroroso. En muchas calles se han encendido hogueras, donde se calientan los pobres.

Los asilos resultan pequeños para contener el gran número de personas que á ellos acuden.

De Argel telegrafía el general Sevier á su gobierno que los habitantes de las importantes villas árabes de Brinjan, Haban y del Paabit y sus distritos han sometido á los franceses sin que éstos hayan tenido que disparar ni un tiro.

Dice «La Libre Parole» de París que se firma un arreglo entre Francia é Inglaterra en la cuestion de las playitas francesas de Terranova, cuyo arreglo

resultará altamente beneficioso para los intereses británicos y muy vergonzoso y perjudicial para los de la República francesa.

Hace poco tiempo dió cuenta la prensa de Atenas de importantes hallazgos arqueológicos hechos en las inmediaciones de la isla Cerijo, la antigua Citera.

Todas las obras de arte extraídas del mar se encuentran ya reunidas en el Museo Arqueológico de Atenas, causando la admiracion de los visitantes.

Entre todas las obras se destaca una estatua en bronce, maravillosamente ejecutada, que representa un «Hermes» discurrendo.

A juicio de los inteligentes, dicha estatua sobrepuja en belleza á los «Hermes» de Praxiteles y Atalanco.

El martes último se verificó en Monte Carlo el gran concurso internacional de tiro de pichon.

Disputábase el «campeonato trienal», consistiendo el primer premio en una medalla de oro y cinco mil francos en metálico.

Se presentaron al concurso 93 tiradores, obteniendo el premio, después de una empeñada lucha, Mr. Robert Beresford.

Este hizo 25 disparos, derribando 23 pájaros.

Competían con Mr. Beresford dos escopetas de renombre universal: monsieur Mackintosh, australiano, y monsieur Robinson, californiano, que ganaron el segundo y cuarto premio.

Mr. Beresford es hermano de lord Decies Beresford; pertenece al ejército inglés, con el grado de teniente.

La cuestion china está siempre lo mismo y sin adelantar ni un paso por el camino de la paz.

Ahora han contestado los ministros de las potencias aliadas que la respuesta de los delegados chinos sobre el castigo que se deberá imponer á los príncipes y mandarines culpables de los atropellos contra los extranjeros es inaceptable y que por esto insisten en que se cumplan las primitivas peticiones que son irrevocables.

De Bruselas telegrafian á los periódicos de Londres que el sindicato belga que ha comprado á los norteamericanos la concesion del ferro carril de Shan Kai Kuan, ha pagado por ella una prima de siete millones de libras esterlinas.

También se ha recibido un telegrama de Pekín en el cual el conde de Walderssee dice con fecha 15 del corriente, que de acuerdo con un convenio firmado en aquel mismo día, se entregará á los ingleses antes de que termine el corriente mes, el ferro carril de Shan-Kai-Kuan Pekín.

Telegrafian asimismo de Budapest que en la baja Cámara de la dieta húngara el diputado Kranz Kossuth interpeleó al gobierno con respecto á la adquisicion por el imperio austro húngaro de una faja de terreno en Tien-Tsin, preguntando en seguida si dicha adquisicion se ha realizado con el permiso de Hungría y teniendo en cuenta la salvaguardia de los intereses húngaros, pues de no haber sido así se exigirán responsabilidades al ministro de Negocios Extranjeros de Austria por semejante adquisicion.

Dice un telegrama de la Agencia Habas que se teme en Washington estalle

una grave crisis comercial entre los Estados Unidos y el imperio ruso por que habiendo subido el Norte-América los derechos de Aduanas de los azúcares y cereales rusos, se dispone el gabinete de San Petersburgo la publicacion de un decreto elevando en un 50 por 100 los derechos arancelarios de importacion en Rusia de las maquinas y productos metalúrgicos de los Estados Unidos.

Tal aumento sería fatal á la industria metalúrgica yanqui si se tiene en cuenta que el valor de las maquinas ó instrumentos de hierro y acero de las factorias americanas importadas en Rusia vale por término medio anual más de 300 millones de dollars.

Un periódico inglés, «The Daily Chronicle», ha dado una noticia que está siendo objeto de comentarios y de muy encontrados juicios por parte de la prensa extranjera: la de que en breve se celebrarán los esponsales del príncipe imperial de Alemania con una de las nietas de la Reina Victoria.

El príncipe imperial Federico Guillermo Victor Augusto Ernesto nació en Marmorpalais, cerca de Potsdam, el 6 de Mayo de 1882, y la que se supone ha de ser su esposa, la princesa Victoria Eugenia Julia Eva, hija del príncipe Enrique Mauricio de Battenberg y de la princesa Beatriz de la Gran Bretaña, nació en Balmoral el 24 de Octubre de 1887. El novio va á cumplir, por tanto, veinte años, y la princesa ha cumplido trece.

Tal enlace, concertado en estos momentos, cuando la opinion europea, principalmente en Alemania y Francia, supone que se han estrechado las relaciones entre el Imperio germánico y la Gran Bretaña, da pretexto, cuando menos, á que se afirme aquella creencia. Pero semejante anuncio hace que el partido conservador alemán redoble sus ataques á la política imperante, mostrándose cada día más hostil á la aproximacion de Alemania e Inglaterra.

El «Reichsbote», diario conservador, afirmando que aquel matrimonio enajenaría á la dinastía de Hohenzollern las simpatías de la Nacion alemana, que cree gravemente quebrantadas por la concesion de la gran cruz del Aguila negra al fed-mariscal lord Roberts, pide que el Reichstag haga observaciones al Emperador acerca de las consecuencias de semejante enlace. Pero el gobierno imperial no da importancia alguna á esas manifestaciones de anglofobia y continúa la política que se ha trazado, marcando cada día mayor aproximacion entre las Cortes de Londres y Berlín.

Si aquel matrimonio está decidido, cosa que no sabemos, no parece, sin embargo, que deba celebrarse en fecha próxima, á lo cual contribuye, sin duda, el luto que visten ambas familias imperiales y reales.

## UN POCO DE CALMA

Es un hecho evidente que las verdaderas necesidades del país, lo que interesa á todos y se impone sobre las cuestiones de política menuda, consisten en resolver los problemas económicos, porque los pueblos viven de la realidad y no de fantasías.

A resolver estos problemas vino el partido conservador, que se encontró destrozada la Hacienda, con un déficit

abrumador, teniendo que liquidar los gastos de las guerras, y hacerse cargo de las obligaciones de Ultramar que, mas ó menos transitoriamente, venían á pesar sobre nuestro presupuesto.

La primera parte de este programa la ha cumplido el Gobierno que presidió el Sr. Silvela, haciendo la reforma financiera y económica con un éxito tan brillante que ha permitido restaurar la Hacienda y el crédito, atender á todas las obligaciones, convertir el déficit en superávit sin contraer deuda flotante, y hallarse el Tesoro con un sobrante de importancia. Claro es que para ello se han exigido sacrificios á todos, así á los que cobran como á los que pagan; pero se han impuesto con mesura y justicia distributiva, sin producir perturbaciones ni quebrantos al país.

Peró falta llevar á cabo la segunda parte del programa, que consiste en la rectificacion de los tributos que puedan ser aliviados; en las economías que, sin perjudicar los servicios, quepa introducir en los gastos; en la normalizacion del cambio internacional; en la manera de ir á la supresion de las clases pasivas; sin menoscabo de los derechos de éstas; en las reformas de la administracion local; en la organizacion del ejército desde el punto defensivo y económico, y otros muchos problemas de este carácter, que habrán de llevarse al Presupuesto que se presente á las Cortes en Mayo próximo.

Sólo de ese modo se habrá completado la obra de nuestra regeneracion económica, encomendada al partido conservador, y si ha logrado iniciarla y llevarla adelante con tal éxito, justo y natural es que sea el llamado á terminarla. Cuando esta obra esté concluida, será el momento oportuno para que sobre esa base firme pueda hablarse de la conveniencia de un cambio de política en el sentido que con tanto afán vienen pregonando los impacientes, sin atender mas que á sus conveniencias particulares y no á las generales y mas atendibles del país.

## BIBLIOGRAFÍA

Hemos recibido un ejemplar de la Guía de Barcelona para el viajero balear, primer año de su publicacion, que ha inaugurado el Centro de anuncios «El Fénix Anunciador» establecido en Barcelona, en el n.º 8, principal, de la calle de San Pablo.

Dicha Guía forma un opúsculo de regulares dimensiones con 192 páginas. Contiene una reseña histórica de la ciudad y cuantos datos pueda desear el viajero en cualquiera de las esferas de la actividad en que se agite y en cuantos negocios ó asuntos le lleven á visitar la babilónica y hermosa ciudad condal, emporio de la actividad humana y reflejo de los adelantos modernos en todos los ramos del humano esfuerzo.

Dado el inmenso movimiento de la capital del Principado, y lo dificultoso que resulta á veces para el viajero enterarse con alguna amplitud de cuantas bellezas y centros de fabricacion encierra Barcelona, la publicacion de la Guía que nos ocupa viene á prestar un valioso servicio, que de seguro elogiaremos cuantos tengan ocasion de servirse de ella, pues no omite nada de cuanto pueda interesarles.

Además, hace recomendable adquirir la referida obra, la combinacion ordenada precisa y municiosa de su contenido de clara impresion y su ta-

maño manual y fácil consulta.  
Para el mejor servicio de los viajeros, la casa Deuloféu reparte gratis un ejemplar de la citada Guía á todos los viajeros de las Baleares, en las oficinas de las Empresas navieras de Palma, Mahón é Ibiza, en el acto de tomar el billete de pasaje para Barcelona.

Además, en las oficinas de la Guía, San Pablo 8-1.º, se ha establecido un Consultorio para todos los viajeros que se dirijan al mismo en demanda de explicaciones en los negocios que puedan interesarles.

Agradecemos al Sr. Deuloféu por su atención para con nosotros y por el reconocido beneficio que acaba de hacer al público en general.

Persiste el tiempo en sus rigores, lloviznando de continuo, la temperatura excesivamente fría y la atmósfera nublada, sin descubrirse indicaciones de un próximo cambio atmosférico.

Por efecto, pues, del temporal reinante, el «Nuevó Mahónés» que debía llegar mañana á este puerto, ha suspendido su salida de Palm, y continúan detenidos en los puertos de salida los demás vapores correos del continente á la capital de esta provincia.

Se han recibido esta imprenta para su venta pública al precio de 1 peseta, ejemplares de un opúsculo titulado «Impresiones de un peregrino en Roma», que acaba de dar á la estampa nuestro amigo D. Angel Ruiz Pablo.

En Cartagena ha marcado estos días el termómetro á las once de la mañana tres grados bajo cero, temperatura casi desconocida en aquella población.

La sierra de Carrascoy y el alto de la Muela aparecen cubiertas de nieve. Igualmente se encuentra nevada Sierra Espuña.

El frío es tan intenso, que no se habla de otra cosa en la población mencionada.

En el vapor-correo de mañana salen las comisiones receptoras de los cuerpos de la guarnición, para hacerse cargo de los individuos destinados á servir en los mismos cuerpos.

La misa para el Regimiento Infantería de Baleares de esta guarnición, se celebrará mañana á las 9 en el propio cuartel de la Explanada.

Terminada la contrata para la temporada teatral de 1900-1901, mañana salen para Barcelona, las compañías que han actuado en el Teatro Principal y en el casino El Consey.

Mañana es el día que marca el reglamento de las conferencias de San Vicente de Paul para la primera reunion general del año, á cuyo fin las señoras la celebrarán á las 12 en la sala capitular de Sta. María, y las de los caballeros á las 18'30 en el salón del «Centro Católico Mahonés».

El frío es general en toda Europa, pues el termómetro había descendido el jueves en París á 11º y algunas decimas bajo cero.

En España hubo: en San Sebastián 5º, en Guadalajara 3, en Avila 6, en Segovia 4, en Valladolid 6, en Burgos 8, en Orense 1, y en Huesca, Zaragoza y Teruel 7, todos bajo cero.

Con buen éxito á dado principio en esta ciudad la predicacion cuaresmal por el Rdo. D. Germán Ubeda presbítero, Misionero Apostólico y Capellán de honor de nuestro Excmo. Sr. Obispo.

En el pueblo de Rapalla (Lugo) ha fallecido una mujer de 108 años que cuatro días antes disfrutaba excelente salud. Estaba en el pleno uso de sus facultades y trabajaba con agilidad.

Era natural de Fisetos, en la provincia de la Coruña, y tenía ya novio cuando la invasion francesa.

De Real orden se ha dispuesto que por los encargados de todas las oficinas del Registro civil en los distintos puntos de la nacion, se facilite al Alcalde de la localidad respectiva, durante la primera quincena de cada mes, un estado comprensivo del número de nacimientos, matrimonios y defunciones que hayan ocurrido durante el mes anterior, con expresion en las defunciones de las enfermedades ó causa que las hayan producido.

A la lamparita eléctrica que se enciende y extingue á voluntad por la presion de un boton de contacto y que tiene por base una pila seca y el baston de bolsillo con lámpara incandescente que puede alumbrar por espacio de tres horas consecutivas, proyectando una luz que permite leer un periódico á tres ó cuatro metros de distancia, ha sustituido ahora las «cerillas eléctricas», que tienden á vulgarizarse en los Estados Unidos, Inglaterra y Francia.

Consiste todo ello en una cajita de madera, donde tres elementos de pila producen, por medio de una bobina de Ramkolff, la corriente que prende fuego á una lamparita de esencia, cuya mecha va cubierta con su caperuza de metal. Al levantarse ésta una escobilla frota el porta mecha y surge un chispa que infla na la esencia de petróleo y enciende la mecha.

Hay también otros aparatos sin pila, de maquina magneto eléctrica, que encienden los vapores de esencia al tirar de la cadenita de la caja de cerillas. Unos cuantos céntimos de esencia bastan para utilizar el aparato durante una semana.

**Tos ferina.**—Un remedio práctico y sencillo para curarla, el cual consiste en cocer una libra de café verde de buena calidad en cuatro litros de agua. Déjese cocer hasta dejarlo reducido á dos litros; cuélese y vuelvase á cocer con azúcar hasta que quede hecho un jarabe.

Después de cada golpe de tos se da una cucharada grande al paciente.

Esta receta está tomada de una revista extranjera.

**ORIGEN DE LOS CONFETTI**

El origen de los *confetti* es bastante conocido. Un gran taller de imprenta y de encuadernaciones de París, producía algunos millones de almanaques al año, y en éstos había que hacer un agujero para poderlos colgar; los redondelitos de papel eran barridos y llevados por carros. Un día, dos operarios que estaban discutiendo de broma, empezaron á tirarse puñados de redondelitos; el amo de la imprenta presenciaba la pelea desde una ventana; gustóle el efecto que producian los redondelitos al ser arrojados; hizo que llenaran de *confetti* unos cuantos sacos de papel; se los llevó aquella noche á su pal-

co en el baile de la Opera, los distribuyó entre sus amigos, y éstos y él empezaron á tirar puñados de ellos á las máscaras.

**ELECTRA**

Los señores que deseen adquirir dicho drama del insigne Galdós, pueden pasar aviso en la calle de las Moreras, n.º 48, de esta ciudad. Dos pesetas cada ejemplar, además 50 céntimos por razon de franqueo y certificado.

**ADMIRABLES RESULTADOS**

producidos por la publicación de cartas de todas partes de España  
La publicación de cartas recibidas de numerosas personas que han recobrado su salud por el uso de la Emulsión Scott, está dando admirables resultados. De todas partes de España se nos da noticia de curaciones notables realizadas con este remedio universal, y si algo sentimos, es no poder publicarlas todas. La siguiente es de una madre cuyos niños padecian varias enfermedades y que no logró curarlos mientras que no hizo uso de la Emulsión Scott. Dice así:

«Sants á 4 Marzo 1899.  
Muy Sres. míos: Me complace en manifestar á Vdes. (por si en algo puede convenirles), que tengo cuatro hijos: una niña y tres varones; la niña, llamada Paulina, cuenta siete años, y los niños, los dos mayorcitos Angel y Ruperto; estos tres, después de haber pasado cuantas enfermedades cabe imaginar y de haber probado infinidad de medicamentos á fin de poder dar tono á sus organismos por criarse raquíticos, sin fuerzas y con poca vida, me decidí á darles la Emulsión Scott.



Paulina YZQUIERDO

Debido á este gran medicamento puedo asegurarles haber encontrado en él la piedra filosofal para mis queridos hijos; puesto que en mi modestísima casa no hay más que dicha y placer de verlos curados.

Profundamente agradecida quedo á ustedes su S. S.

RUPERTA IZQUIERDO.

Santa Teresa, 31, tienda.  
Por la precedente carta puede verse cuán maravilloso remedio es la Emulsión Scott para todas las enfermedades de los niños. Por esto es indispensable que al comprar la Emulsión se exija que sea la verdadera de Scott, y de esta suerte no será dudoso el recobro de la salud.

La Emulsión Scott se distingue de toda otra preparación por la marca de fábrica—un hombre llevando un gran pescado en la espalda—impresa en la envoltura de cada botella legítima. La Emulsión Scott es diferente de todo otro remedio; es una forma especial de aceite de hígado de bacalao combinado con hipofosfitos de cal y de sosa y de glicerina. Es un hecho indisputable que solamente con el uso de la Emulsión Scott pueden obtenerse los benéficos efectos de estos agentes medicinales en su grado máximo.

**BOLETIN RELIGIOSO**

Santo de hoy.—Santos Pedro, Damián, Florencio, Margarita de Cortona y Marta.

Santo de mañana.—Stos. Matías y Primitiva.

Cultos.—Mañana, dominica primera de Cuaresma, cuarto domingo de Febrero, en Sta. María sermon moral en la Misa mayor que dirá D. Matías Nuza, Pbro., después la Misa última. Por la tarde Doctrina Cristiana, Vísperas, Completas y Santísimo Rosario, luego sermon cuaresmal por el M. A. D. Germán Ubeda, Capellán de honor de S. E., al fin Miserere como de costumbre.

En la parroquia del Carmen á las 7 y 30 Misa y Comunión para los Hermanos Terciarios del Sto. Escapulario, juntamente con los Asociados á la Sagrada Familia, á las 10 la mayor con sermon que dirá el propio Regente. Por la tarde doctrina para niños, Vísperas, Rosario, sermon moral por el M. A. D. Jaime Tuzó, Pbro., después Miserere al órgano.

En la parroquia de S. Francisco de Asís Mises á las 5, 7 y 9; á las 10 la mayor predicando el propio Sr. Ecnómico. Por la tarde Doctrina Cristiana, Vísperas y Rosario, sermon de Cuaresma por D. Juan Pons, Pbro., terminando con Miserere á voces.

En el Asilo Calabria á las 7 Misa ordinaria y explicacion del Sto. Evangelio. Por la tarde Catecismo para niñas; al anochechar continúa el Septenario doloroso, predicando el Rdo. D. Francisco Timoner, Presbítero.

La Oracion de Cuarenta-Horas continúa en la iglesia de la Concepcion.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Remedío en S. Francisco.

SUSCRIPCION para subvenir á los gastos de restauracion y reforma del frontis de la Concepcion:

	Ptas.
Suma anterior	7.984'85
D.ª Antonia Pons Vinent	5'00
Una devota persona	1'00
Una devota de las Almas	5'00
D.ª Catalina Sintes Pons	1'00
D.ª Catalina Orfila de Talatí de Baix	35'00
D.ª Margarita Seguí de Seguí	5'00
D.ª A. M. P.	5'00
<b>Total</b>	<b>8.041'85</b>

(Continuará)

**Telegramas DE El Bien Público**

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 23.  
Se cree que mañana reaparecerá el periódico «El País.»  
Telegrafian de la Habana haberse firmado la constitucion Cubana.

Madrid 23.  
Ha ocurrido un choque de trenes en Pensilvania de que han resultado once muertos y diez y ocho heridos.

Barcelona 23.  
Desde anteayer domina en esta zona recio temporal.  
Las olas barren las escolleras.  
El mar furioso é imponente.  
El frio que hace es intenso.

Están detenidos los correos de Baleares y otros vapores.

Barcelona 23.  
Se halla en ésta de regreso de Madrid donde fué á gestionar la concesion del dique para Baleares, el Comandante de Marina de Palma señor Rovira, quien debe embarcarse para la capital de la provincia.

Barcelona 23.  
El dique de Subic será trasladado al puerto de Mahon.

La casa constructora de Inglaterra ha manifestado al Gobierno que no responde de las averías que pueda sufrir el dique en su traslado, exigiendo dicha Casa una crecida suma para verificarlo por su cuenta.

Barcelona 23.  
Respecto al traslado del dique de Subic, se trabaja para encontrar otra Casa que se encargue de efectuarlo en mejores condiciones.

Se asegura que los arsenales no disponen de amarras á propósito para sujetarlo.  
Las impresiones generales son de que el referido dique estará en Mahon dentro de tres meses.

Telegramas de «La Marítima»,  
Palma 23.—13'30.

Reina aquí temporal Nordeste suspendo salida: todos sin llegar ninguno del continente. Avisaré.—Cardona.

Imp. de M. Tarpal

# ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

## Don Juan en los infiernos

(Pensamiento de Brudelaire)

El joyel diamantino en el sombrero la espada al cinto, el cuello de oro y blondas, surca D. Juan gallardo y altanero, en fúnebre bajel las negras ondas.

Mujeres, peregrinas hermosuras de ojos de luz y formas nacaradas, abiertas las flotantes vestiduras, detrás del seductor, gimen airadas.

Su padre, ensangrentada la mejilla, á la legion terrible y clamorosa de los muertos, que vaga por la orilla, muestra al hijo con mano temblorosa.

La dulce Elvira triste y demacrada, oculto el rostro con las trenzas de oro, al lado de su amante va sentada, vertiendo silenciosa amargo lloro.

Y en el timon la mano poderosa una estátua de marmol impasible, traza cortando el agua tenebrosa, de los infiernos el camino horrible.

Mientras D. Juan tranquilo, indiferente á tantas desventuras y dolores, los ojos clava en la fatal corriente, y lanza al viento una cancion de amores.

MANUEL REINA.

## D. Francisco Buisen y Barleta, Juez de primera instancia de la ciudad de Mahon y su partido.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en providencia del día de hoy, dada á instancia del procurador D. José Juan Perez Bocca en representación de D.ª Francisca Martorell y Escudero, vecina de esta ciudad, en los autos sobre declaracion de herederos legales abintestato de D. Pedro Orfila y Martorell, de un año y seis meses de edad, hijo legítimo de D. Pedro Orfila y Pons difunto y de la D.ª Francisca Martorell y Escudero, natural y vecino que fué de esta ciudad de Mahon y fallecido en la misma el día veinte y nueve de Noviembre próximo pasado, se anuncia la muerte sin testar de dicho D. Pedro Orfila y Martorell y que

han comparecido reclamando su herencia la referida su madre D.ª Francisca Martorell y Escudero y su hermana germana D.ª Magdalena Orfila y Martorell; y en su consecuencia se llama á los que se crean con igual ó mejor derecho para que comparezcan á deducirlo ante este Juzgado dentro el término improrrogable de treinta días contaderos desde el siguiente al de la insercion del presente en «La Gaceta» de Madrid.

Dado en Mahon á veinte y tres de Febrero de mil novecientos uno.—Francisco Buisen.—Ante mí.—Ldo. Juan Tremol.

## Administracion de Consumos

DE MAHON

Se previene á los vecinos del extra-radio de este término municipal que no hayan satisfecho las cuotas correspondientes al 3.º y 4.º trimestres del año 1900, que por repartimiento individual y conciertos obligatorios les fueron señalados; que si el día 25 del mes actual no han sido satisfechos, quedarán conminados con el recargo de primer grado, según previene la vigente Instruccion de apremios.—Mahon 22 Febrero de 1901.—El Administrador, Juan Salord. 2-3

## Cotizacion oficial

Madrid 22.—4 t.

4 por ciento interior. . . . .	71'50
Idem Exterior. . . . .	78'30
Idem Amortizable. . . . .	00'00
Carpeta provisional amort. . . . .	91'35
Billetes Hip. Cuba, 86. . . . .	00'00
Idem id. del 90. . . . .	71'25
Acciones Banco España. . . . .	498'50
Comp.ª Arrend. Tabacos. . . . .	384'50
Aduanas. . . . .	00'00
Filipinas. . . . .	00'00
Berlín. . . . .	000'00
París á la vista. . . . .	37'15 á 37'05
Lóndres á la vista. . . . .	34'62 á 34'57
Idem á 80 dias vista. . . . .	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id. . . . .	00'00 á 00'00

## IMPRESIONES

### de un peregrino en Roma

Esta obrita original de D. Angel Ruiz Pablo se halla de venta en casa de D. Antonio Tutzó, calle de Prieto y Caules núm. 2, al precio de una peseta el ejemplar. 1-4

## PARA ALQUILAR

Lo está en Mahon, la espaciosa casa en la calle de la Plana número 3, y en Villa-Cárlos la de la calle de la Iglesia núm. 34 con magnífico jardín.

Para informes en Mahon calle del Castillo núm, 71. 1-10

## PARA VENDER

Lo está la casa de la calle de San Jorge número 38.

Para informes, Prieto y Caules, número 90. 2-3

## CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

En MAHON principales farmacias

## ¡A los Sres. Fabricantes de queso! ¡A los Sres. Propietarios!

Usando los legítimos cuajos «Hansen» en la elaboracion del queso, obtendrán los mejores resultados tanto en calidad como en cantidad.

Si empleo no pueda ser mas económica resultando unos 10 céntimos de peseta para cuajar 100 litros de leche, á los precios hoy corrientes que son: Cuajo en polvo, el bote de 95 á 100 gramos neto Ptas. 3'38 (sin envase).

El mejor elogio de los cuajos del Sr. Chr. Hansen, es manifestar que en 1899 habían obtenido 121 premios procedentes de cuantas Exposiciones de Europa y América habían sido presentados, debiendo añadir los siguientes que han obtenido el año último. Diploma de Honor. La mas alta recompensa de la Sociedad de Agricultura del reino de Bohemia (Austria).

Medalla de Oro. En la Exposicion Agrícola de San Petersburgo.

Medalla de Oro. En la Exposicion Universal de París.

El Sr. F. Estopara Miranda, Iglesia 14, Mahon,

agente y depositario exclusivo de los productos del Sr. Chr. Hansen en las Islas Baleares tendrá además gusto en enseñar á cuantas personas deseen enterarse, catálogos modelos de las mas modernas centrifugas mantequeras y demás aparatos para la elaboracion de manteca y queso, desde los mas costosos para grandes lecherías hasta los mas sencillos movidos por fuerza manual.

MIRANDA FOTOGRAFIAS MIRANDA

DE TODAS CLASES

4 TAMAÑOS Y PRECIOS 4

FEMENIAS

Taller fundado el año 1869

Regalo de una photopinture (imitacion porcelana) á todo el que encargue 6 retratos de 1.ª calidad, de cualquier tamaño que sean.

Muestrario en la plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte.

ANTÍDOTO SOBERANO DE LAS ENFERMEADES BILIOSAS

ES EL PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIA FARMACÉUTICO PREMIADO DE VALENCIA

Corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del múnstruo, Vahidos, Vómitos, Estreñimiento, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago. Se emplea tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos. Se vende en la Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6, y principales farmacias y droguerías.

## SUBASTA

El día 10 de Marzo próximo á las 10, se venderá en licitacion pública y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa situada en esta ciudad, calle de la Infanta, núm. 25.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta, obran en poder de dicho Notario.—Mahon 20 Febrero 1901. 1-6

## EMULSION MADAL

(Es la mejor y más agradable.) Con 80 por 100 aceite hígado bacalao, glicerofosfatos é hipofosfitos.—Recomendada por el Colegio Médico de Barcelona; analizada por el DR. BONET, Catedrático de la Facultad de Farmacia de Madrid.—Cura la tos, catarros, bronquitis, tisis, escrófulas, lin fatismo, raquitismo, debilidad, dolores, diabetes etc. Alimento, golosina, medicamento tónico; estimula el desarrollo físico, el crecimiento de los huesos y salida de los dientes; indispensable á embarazadas y niños, aumenta la leche y el vigor.—Crema fluida blanquísima inalterable. De venta en las farmacias.